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附錄22 
 

二零零八年十二月九日立法會賬目委員會 

討論審計署署長第五十一號報告書 

 

食物及衞生局局長發言稿  
 

主席：  

 

 首先，我要感謝審計署同事在報告所提的各項建議。  

 

2 .  香港的公眾街市歷史悠久，從 50 年代開始出現，至今已有半個

世紀。這些街市運作模式類似市集，每個街市的檔口都由個體戶經營，貨

品林林總總，別具特色，價格一般亦相對便宜，為日常購物提供多一個選

擇。事實上，街市購物是很多市民日常生活的一部分。公眾街市的存在價

值總的來說不容置疑。  

 

3 .  與此同時，公眾街市亦是小商販賴以維生的地方。他們有不少是

低技術勞工，部份過往更是在街上擺賣的小販。他們願意搬遷至街市謀生

很大原因是因為當局提供特惠租金。他們大多數希望繼續小本經營，維持

生計。這是公眾街市的另一種社會功能，但同時亦是政府須一直補貼公眾

街市營運的一個根本原因。  

 

4 .  現時，公眾街市只有 15%檔戶繳交市值租金。其餘的檔戶所交的

租金，都低於市值租金。近半數的檔戶繳付的租金為市值租金的 60%或以

下。這是過去幾十年的街市補貼政策所造成，亦是過去十年在社會各界包

括立法會及多個政黨的要求下租金凍結的結果。若要求所有檔戶支付市值

租金的話，整體街市營運固然可以達致收支平衡、不會出現如審計報告所

指出的虧損情況，但這意味着檔戶平均每月的租金須增加 1 700 元，所涉

及的檔戶人數達 9700 多名。  
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5 .  若要求前身是街邊小販、現享有特惠租金的檔戶繳交市值租金，

加租的幅度會更大。舉一個黃大仙大成街街市的個案，這樣的檔口租金現

時每月只須 128 元。市值租金是 9,000 元。兩者相差 70 倍。  

 

6 .  因此，問題的核心是我們應否收回市值租金。若是應該，步伐應

走得多快。  

 

7 .  單從政府的財政角度來看，我們當然希望在街市的管理上大幅減

低補貼，甚至達到收支平衡。但我們必須指出，要減少政府的補貼，則必

須要改變長久以來的補貼政策。檔戶是否願意接受租金大幅上調呢？加租

會否令他們經營出現困難呢？加租會否令檔位空置情況更加嚴重呢？加

租會否令街市的物價提升而最終令市民利益受損呢？現時經濟不景氣，政

府是否依然應該盡快實施租金調整措施呢？以上這些問題都值得本委員

會和社會各界深入探討。  

 

8 .  上星期三，立法會通過動議，促請政府減收公眾街市租金一半，

為期一年。這亦正好反映議會及公眾對街市租金政策有不同的期望。因

此，我們在落實審計報告的建議，去制定一個“適當和劃一的租金調整機

制”時，必須與持分者作深入討論。  

 

9 .  審計報告亦探討了公眾街市的使用情況、新街市的規劃和街市管

理等課題，並提出了多項建議。食衞局和食環署亦一定會積極跟進。對於

一些因時代或社區環境轉變而失去功用的公眾街市，我們認為應予以關閉。至於其他應

該繼續經營的公眾街市，政府一定會與社區人士及租戶同心協力，使街市繼續發揮功

能，服務社區。 

 

10.  以下，我和各位同事樂意回應議員的提問和意見。多謝主席。  

 


